
! ! ! !去年，李惠斩获了由共青团中
央、教育部等 !部委主办的 "#$%年
“创青春”全国大学生创业大赛“创
业实践挑战赛金奖”。而他，才刚刚
毕业，却已在 "&$&年读研二时开起
了公司。
他创建的上海博悦生物科技有

限公司专注于药品研发，成立 '年
半，营业额已达到 !&&&万元，合同
金额突破 $("亿元。

有个性的好老板
项目加急有奖金，租房、购房有

补贴，每周、每月都有优秀员工奖，
结婚生子公司还要“表示表示”，再
加上加班费、绩效奖……博悦的各
种奖励加起来近十样。李惠说，如果
员工对公司有足够的贡献，公司还
会额外给股权。
员工们跟老板之间也没什么疏

离感，常嚷着要老板请客吃饭，就连
“双十一”熬夜网购、跟男朋友约会，
都要向老板请“网购假”、“脱单假”，
李惠二话不说，准假！李惠觉得“)&

后不喜欢被约束，我能理解他们”。
在管理上，李惠的心得是：“现

在早就不是资本家压榨劳动力的时
代了，你想要创造一个积极向上，大
家都为一个目标努力奋斗的团队，
那首先你得对他们好。”
这样的老板，是不是颇有个性？

为什么想着做生意!

李惠为什么想着做生意？“华理
的创业氛围比较好，学生的能力都
很强，就看能不能迈出那一步。我的
同学中有创业想法的人很多，宿舍
同学就有跟淘宝合作的。而且我不
喜欢受约束，总想试一试、闯一闯。”

提到创新创业，华理有 *+,-

等很多创新活动和创业教育。每年学校都面对所
有新生开设创业指导课程，从创业想法的指导到
创业计划的设计再到创业实践，贯穿了整个大学
%年。除此之外，学校的第二专业研修也让李惠受
益匪浅。李惠坦言：“我大学期间主修化学，但我花
了整整两年的时间仔细上完了学校的二专———工
商管理，我从课上学到很多好玩的东西，之后都用
在了我的创业上。”
他感触最深的事情是本科时听的一次讲座，田

禾院士提到华理的水煤浆气化技术出口到美国，合
同金额上亿。他当时就想，自己能不能也试试。
“华理老师不少技术转让也很成功”，李惠看

到老师们用科学技术为产业发展作贡献，他觉得
自己学的有机化学也会有用。

科技园里渐成长
目前，博悦在华泾的华理科技园租着房子。科

技园在房租上给他们帮助，还有很多政策上的优
惠。“我们跟学校产业处提到想跟学校领导见面商
谈产学研合作，副校长陈英南一个星期后就到我
们公司来了。”李惠表示，学校这么关心公司的发
展，陈校长的举动让他很感动。
“在华泾科技园里，我们公司的分析设备比较

好，就与科技园共享资源。”现在博悦与华理科技
园合作建立了联合测试中心，园区企业到这里检
测又快又便宜。下一步，李惠还想送公司的核心技
术人员去学校进修。他也愿意为学校的本科生、研
究生实习提供方便。“同时我也提供工作岗位给我
优秀的学弟学妹们。我想这也是大家很喜欢在我
这里工作的原因之一吧。”

! ! ! !就像久旱逢甘露一样，在听到公司申
请的“雏鹰计划”分期无息贷款已经得到批
准的那个瞬间，袁向玺心里那股一直按捺
不住的焦虑终于得到了一些缓解。

不到一年前，这名 "&$"届华东理工大
学生工专业硕士正式从原来的公司辞职，
和 '位原同事各出资 "万元，共同创建了
这家名为“辰昶”的仪器设备公司，致力于
便携式光纤光谱仪的研发和销售。

这类产品在国内刚起步，由于其对物
质的检测分析无损而快速，市场前景非常
看好，但是，袁向玺他们的压力仍然不小。
“为了得到客户认可，我们都实行免费

试用，不过，初创企业打市场还是很难。公
司现在只有 %个人，除了专心做技术的两
位外，我和销售都是身兼几职。”袁向玺说，
最主要的问题是，作为技术型公司，要保持
市场竞争力，产品必须一直更新升级，于
是，所有的困难都汇聚到一点———资金。

不过，当 "个月前的一天，他从网上搜
寻到上海市大学生创业基金会华理分基金
会对初创企业有扶助政策时，局面有了一
些转机。

在华东理工大学产业处工作人员的介
绍下，袁向玺和华理科技园挂上了钩。入孵
申请顺利通过，公司从虹口搬到了徐汇，进
驻到华理科技园新成立 "个月的凌云孵化
基地里。

上周和南京一家企业客户签订了销售
合同，现在又获得了 "&万元贷款的资助，
袁向玺一直揪着的心终于放松了一些。
“初创企业就像新生儿，一方面，带着

创建者自身的基因成长，另一方面，也在不
断加深自我认知，他们在探索新路，我们既
要呵护，又要‘早教’。”华理科技园创业孵
化部冯媛说。

为了呵护辰昶这些“小嫩苗”，在它们
入孵时，科技园即给予减租金、零网费、零
水费等“.免 /减”的基本场地租金补贴，还
提供开户减免、财务代理、项目申报补贴等
服务，供其自主选择。

特别是，初创公司一进入基地，就能拿
到一个“创业 01”。由此开始，科技园就开始
通过创业孵化平台，为它们建立“成长档
案”，公司注册信息、主营业务、专利申报、
项目申报、人员增加等数据都会记录在内，
以方便对企业进行“保健”。

为了帮助企业获取发展亟需的资金，
华理科技园也是动足了脑筋。

从 "#/# 年起，华东理工大学自筹资
金，和上海市大学生创业基金会合作，设立
了华理分基金。创业企业一旦入孵后，即可
提出 "#万元标准的“雏鹰计划”或 .#万元
“雄鹰计划”的资助申请。

根据不同企业的具体情况，科技园还
积极帮助它们和风投以及上海市大学生创

业基金会进行“对对碰”，以争取资金的支
持。此外，在科技园的洽谈下，上海领庆创
业投资管理有限公司等也已同意免费对在
孵企业进行尽职调查。

至于暂时还没有开办企业的创业主
体，则可以在线申请在孵化基地“拼桌办
公”，并享受免费的“预孵化”套餐———由科
技园提供的项目策划、创业培训、开业指
导、战略设计、证照办理、小额担保贷款等
一条龙服务。

正是由于这些完备的设计，凌云基地，
这个 %层小楼的独院，俨然已经成为一个
志趣相投的创业者的集散地。从 "#/.年 '

月开张到现在，不到 "个月时间里，基地共
接到 .#多个项目孵化申请，经过评审，包
括辰昶在内的 /%个项目进驻入孵：

/#"室的紫霄科技公司，开发的产品是
“紫霄智能手环”，不仅有睡眠监测、运动监
测等常见功能，还已经在上海、上饶、昆明、

厦门、南昌等 .个城市实现和公交卡互通，
并有医院挂号预约功能。

'/#室的东碣信息科技公司，也是一家
由华理毕业生创立的科技公司，目前已经
完成了首款服务 2--“社区保姆”的开发。
通过这个 2--，可以集结社区熟人的力量，
来完成老人照料、儿童托管等日常保姆服
务，现正准备在徐汇区凌云社区推广。

'&.室的赞点家居公司则是智能化家
居产品方案的提供商，多款产品正在研发
测试阶段。
……
“创业不容易，需要一种情怀，科技园

就是初创企业成长的摇篮，希望能够依托
学校的创新教育，帮助创业者踢好‘临门一
脚’。”华理科技园总经理朱彦龙说。

让这些园区人欣慰的是，这几年，从国
家到上海市对创业越来越重视，华理创业
者也做得越来越好。

上海博悦生物科技公司，由华理毕业
生李惠于 "&/&年底创立，经过华理科技园
区孵化后，不断发展壮大，目前，签订合同
总金额已突破 /("亿元，营业额达到 !&&&

万元。
华理毕业生顾海龙，毕业之后研发的

“桔子热线”、“假面”社交 2--获得了风投
的青睐，继 /&&&万元的风险投资之后，目
前正在筹划新的融资计划。

.月 /.日下午，在孵化基地的二楼会
议室里，一场名为“创业你来赛3华理科技
园凌云开放日”的活动正在举行。

和着淅淅沥沥的雨声，资深创业导师
曹育兵、国畅律师事务所律师李浩、中行梅
陇支行行长王晓英等人，分享了创新基金
申请、初创企业法律风险防范、中行创业扶
持政策以及去年创新创业大赛优胜奖得主
的经验等多项内容。

房间里座无虚席，参加者不仅有基地
里的企业人员，还有不少已有创业计划的
华理学子，年龄各异但激情同享。
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!!!华理科技园凌云孵化基地小记

#初创企业就像新生儿$

要呵护$也要早教%

房树芬 #华东理工大学$
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